



27-28 JANVIER 2025

« Poursuivre le dialogue entre les régulateurs et les plateformes numériques »

DISCOURS DE M. MAMADOU OUMAR NDIAYE,
PRESIDENT DU CONSEIL NATIONAL DE REGULATION DE
L'AUDIOVISUEL

A L'OCCASION DE LA CEREMONIE D'OUVERTURE DE LA 8e CONFERENCE DES PRESIDENTS DU REFRAM

Dakar, le 27 janvier 2025

Monsieur le Ministre, Secrétaire Général de la Présidence de la République, représentant Son Excellence Monsieur le Président de la République,

Mesdames et Messieurs les Présidents des Institutions de la République du Sénégal ;

Monsieur le représentant de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) ;

Monsieur le Président du Réseau francophone des Régulateurs des médias (REFRAM) et Président de l'ARCOM de France;

Monsieur le Président du Réseau des Instances africaines de Régulation de la Communication (RIARC) et Président de la HACA de Côte d'Ivoire ;

Monsieur le Président de la Plateforme des Régulateurs de l'Audiovisuel des pays membres de l'UEMOA et de la Guinée également Président de la HAAC du Togo;

Monsieur le Président de la Plateforme des Régulateurs de la Communication des Etats de l'Afrique centrale (PRAC) et Président du CNC de Cameroun;

Mesdames et Messieurs les Présidents et Chefs de délégations des Instances de régulation membres du REFRAM;

Madame la Présidente de l'Autorité de Régulation de la Communication (ARC) du Cap Vert,

Mesdames et Messieurs, les membres des délégations des Instances de régulations représentées à Dakar,

Honorables invités, en vos qualités, rangs et grades respectifs;

Distingués participants;

Mesdames et Messieurs;

C'est avec un réel enthousiasme et un plaisir à la dimension de l'événement que le Conseil national de Régulation de l'Audiovisuel du Sénégal accueille la 8e Conférence des Présidents du Réseau francophone des régulateurs des médias (REFRAM).

À l'entame de mon adresse, je tiens d'abord à remercier chaleureusement Son Excellence Monsieur le Président de la République Bassirou Diomaye Diakhar FAYE pour son soutien et son accompagnement constant et pour avoir désigné le Ministre, Secrétaire Général de la

Présidence de la République pour le représenter à nos côtés aujourd'hui et présider la cérémonie solennelle d'ouverture de cette rencontre des régulateurs francophones.

Excellence, Monsieur le Ministre, Secrétaire Général de la Présidence de la République, Je voudrais, au nom de mes homologues et en mon nom propre, vous demander de bien vouloir transmettre à Son Excellence Monsieur le Président de la République nos très vifs remerciements pour l'honneur qu'il nous a fait en vous désignant pour le représenter et pour son soutien inestimable et les vœux de réussite qu'il a bien voulu nous adresser en réponse au courrier qui lui a été adressé par le CNRA.

Permettez-moi aussi de remercier particulièrement Monsieur le Ministre, Secrétaire Général de la Présidence de la République et de lui exprimer mes sentiments de reconnaissance et de gratitude pour au moins deux raisons:

D'abord, le grand honneur qu'il fait au REFRAM en présidant la cérémonie d'ouverture, car ce n'est pas fréquent de voir la cérémonie d'ouverture de la Conférence des Présidents placée sous la très haute présidence d'une autorité de votre rang.

Ensuite, l'accompagnement et le soutien inestimables que la Présidence de la République nous a apportés dans l'organisation de cette importante rencontre.

Mes remerciements vont aussi à chacun de vous, Mesdames et Messieurs les Présidentes et Présidents des Instances de régulation ici présents ainsi qu'à vos délégations, qui honorez aujourd'hui par votre présence, notre Conférence des Présidents mais aussi notre pays, le Sénégal.

Je suis aussi personnellement flatté et rassuré, de savoir que votre simple présence exprime une détermination commune et constante à faire face aux défis auxquels nos différents pays sont confrontés.

A toutes et à tous, je souhaite la bienvenue et un agréable séjour au pays de la Téranga.

Il me plait aussi, avec votre permission, d'exprimer toute la gratitude du REFRAM aux éminentes personnalités qui, malgré leur agenda chargé, ont également bien voulu rehausser par leur présence l'éclat de cet évènement. Mesdames et Messieurs,

L'exercice de régulation de l'audiovisuel numérique est de plus en plus complexe à l'heure où les espaces de communication et d'expression des libertés, bien qu'offrant des avantages technologiques indiscutables,

n'en restent pas moins des vecteurs potentiels de dérives diverses et variées particulièrement la diffusion de fausses informations, la diffusion de contenus haineux, la prolifération de qu'on appelle les deep fakes.

A l'instar des mutations fortes des vecteurs de communication et d'information désormais globalisés, nous nous devons, dans un élan collectif, d'identifier en permanence de nouvelles fonctions et/ou instruments d'encadrement de la régulation des médias en vue de compléter les instruments existants.

En effet, il nous faut en permanence améliorer, renforcer notre démarche d'encadrement des médias en termes de conciliation des libertés publiques, de l'économie audiovisuelle et de sauvegarde de l'ordre sociétal.

Cette rencontre du REFRAM s'inscrit dans un cycle important d'échanges et de renforcements mutuels dans le cadre de notre réseau pour accompagner, encadrer l'avènement de technologies révolutionnaires et accessibles, de formes nouvelles de contestations, d'émergence de règles inédites.

Mesdames et Messieurs,

Cette Conférence sera, comme celles qui l'ont précédée, un lieu d'échanges et de débats sur de grandes questions

qui agitent le monde de la régulation, dans les pays africains en particulier.

C'est dans cette optique qu'il a été convenu, en droite ligne des questions majeures abordées dans nos différentes rencontres ces dernières années, que le thème de la présente Conférence porterait sur « la poursuite du dialogue entre les régulateurs et les plateformes numériques ».

La rencontre de Dakar permettra également d'aborder la question préoccupante du piratage qui nécessite que des actions concertées soient menées pour faire face.

Ces thèmes s'imposent à nous de manière impérieuse et je me réjouis du choix porté sur les experts qui vont animer les différentes sessions et du format retenu pour les aborder, à travers notamment le partage d'expériences.

Je souhaite que cette 8e Conférence des Présidents du REFRAM trouve réponse à la somme d'interrogations que tout un chacun de nous a relativement à la régulation des Plateformes numériques et à la lutte contre le piratage.

Sous la présidence dynamique de Roch-Olivier MAISTRE, plusieurs manifestations pertinentes ont été organisées s'inscrivant dans le cadre des objectifs de notre réseau. Le REFRAM a pu ainsi fortement rayonner pendant ces deux

dernières années, notamment lors de la rencontre des chefs d'État et de gouvernement réunis à l'occasion du XIXe Sommet de la Francophonie, qui ont adopté l'Appel de Villers-Cotterêts « pour un espace numérique intègre et de confiance dans l'espace francophone ».

Je voudrais saisir cette opportunité pour remercier et féliciter très chaleureusement le président Roch-Olivier MAISTRE, ainsi que l'ensemble de ses collaborateurs, pour toutes réalisations effectuées durant ses deux ans de riche mandature. Je m'apprête désormais à lui succéder à la tête du REFRAM à l'issue de cette 8e Conférence des présidents que le CNRA a le très grand honneur d'organiser.

Les membres de notre Réseau pourront compter sur mon profond désir d'accomplissement pour, avec le concours étroit de la future vice-présidence, continuer à œuvrer en faveur des régulateurs francophones de l'audiovisuel, en particulier dans un contexte marqué par la très forte influence des grandes plateformes numériques. Des plateformes parmi lesquelles certaines, depuis l'élection d'un nouveau président américain, ne font plus mystère de leur volonté de s'affranchir de toute régulation pour laisser jouer la seule loi du marché considéré par eux comme une jungle où les plus puissants financièrement, technologiquement, culturellement, imposeraient leurs lois et écraseraient les pays et les peuples qui ont le malheur d'être plus pauvres, plus faibles militairement,

plus arriérés. Des pays et des peuples dont les identités, valeurs, cultures et civilisations seraient balayés comme fétus de paille dans des tempêtes tropicales ou des cyclones du genre Chido, Bheki, Milton, Kirk etc. Mes chers homologues, plutôt que de dérégulation, nos pays et nos peuples ont au contraire besoin de davantage de régulation. Une régulation qui se mettrait à nouveau pour s'exercer sur des problématiques complexes comme l'Intelligence Artificielle. D'où l'importance de rencontres comme celle qui nous réunit aujourd'hui pour réfléchir sur les voies et moyens de préserver nos pays, nos peuples, nos cultures, nos civilisations, nos valeurs, nos identités et nos richesses contre ce maelstrom qui risque de nous engloutir tous si rien n'est fait pour en annihiler, à tout le moins atténuer, les effets. Fort heureusement, les Régulateurs des médias francophones ont compris l'importance des enjeux et entendent se donner les moyens de relever ces défis sans précédent auxquels les peuples de ce grand espace que nous avons en partage sont confrontés.

Pour conclure, je formule le vœu que nos débats soient ouverts, francs et fructueux pour être à la hauteur de la cause qui nous réunit ici.

Tout en vous remerciant de votre aimable attention, je souhaite pleins succès à nos travaux.

8^eCONFERENCE DES PRESIDENTS DU REFRAM